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今日济南

抢眼

问暖热线 96706123

保蓝天还是保供暖

小小锅锅炉炉煤煤改改气气遭遭遇遇两两难难

本报记者 蒋龙龙 王光营
实习生 王雪芃

已经供暖 5天，福槐苑小
区居民仍在为供暖费而烦心。
小区今年的供暖费再次上涨，
由去年的每平米 30元涨到 35

元。负责小区供暖的居委会称
小区利用天然气供暖，天然气
价格、水电设备、人工费上涨导
致亏损严重，涨价也是不得已
为之。

据了解，福槐苑小区于
2009年建成，位于历黄路附近，
共有3栋楼约300余户居民。小
区为了供暖，采用天然气锅炉
供暖。小区去年的供暖收费由
前年的每平米26 . 7元涨到去年
每平米30元，“去年的收费，很
多居民就接受不了，不承想今
年的收费再次提高，每平米涨
到35元。”小区居民抱怨道。

“缴费账目从不公开，为什
么要交这么多钱，大家心里都
不明白。”一位不愿具名的居民
告诉记者。

19日中午，记者来到福槐
苑小区看到，所有的单元楼前

都贴了催费通知，通知称，居民
请抓紧时间缴费，未缴纳的居
民两年内不再提供供暖服务，
想重新开通供暖服务的用户需
重新开户并缴纳开户费。

居委会相关负责人表示，
小区自2008年采用天然气锅炉
进行供暖。近年来，由于天然气
价格一再上涨，水电、设备维
修、人工等费用支出很大，“每
年为居民供暖就亏损30万元左
右。”为了保证供暖，小区必须
提高供暖价格。

本报记者 蒋龙龙 王光营
实习生 王雪芃

近日，家住省城东北部某
小区 10号楼的杜先生相当心
烦，杜先生所住的小区为正在
开发的小区，小区为了居民供
暖，在小区地下室安装了燃气
锅炉。燃气锅炉西侧为杜先生
所住的10号楼，东侧为3号楼。

“小区自15日开始供暖，燃
气锅炉的噪音实在太大。”杜先
生告诉记者。很多10号楼的居
民家里都有了裂缝，而且随着
供暖的持续，裂缝逐渐变大。16

日夜，因锅炉声响过大，震动很
强烈，居民报了警，“当夜都不
敢睡觉。”杜先生说。锅炉的烟
囱还在10号楼内，让居民十分
担心自身安全。

“小区要供暖，大家都赞

成，小区实现供暖也是合同规
定。”一位不愿具名的居民告诉
记者。不过小区开发商并没有
告知居民要用燃气锅炉供暖，
更没有对选址进行仔细核实。

杜先生于今年7月份搬进
了小区，10月份小区就开始安
装锅炉，“不过当时不知道要安
装锅炉，以为要安装换热设
备。”11月15日后，才发现小区
采用燃气供暖。

杜先生称小区必须对燃气
锅炉进行改造，降低噪声污染，保
证小区安全。最好能迁出小区。

小区物业称，为了降低噪
音污染，小区正在安装隔音设
施，小区还正在定制烟囱，一个
月内就能另外安置。“锅炉重
建，搬出小区并不现实。”物业
负责人告诉记者，因小区已经
为锅炉投入了大量资金。

“煤改气只能是个辅助，关
键还得寻找合适的替代热源。”
业内人士认为，省城供暖面积逐
年增加，靠燃气锅炉也无法解决
供暖问题。最好的办法是建设新
的热源厂，但受制于选址等问
题，目前不好解决。唐冶和腊山
热源厂项目正在进行。根据远期

规划，济南市将在王舍人片区新
建一座热源厂。

此外，城区及章丘还有不少
电厂以及钢铁企业。如果这些生
产余热能够利用起来，参加市民
供暖，在不增加燃煤数量的情况
下提高供热面积，这是最理想
的。省城未来有望从章丘电厂引

入热源到济南。
集中供暖能够满足供暖需

求，小锅炉自然没有存在的必要
了。为了促进清洁能源供热，济南
市组建了济南能源建设发展有限
公司，统筹推广市域内天然气、太
阳能及地热能等多元化供热。目
前，正在研究采用污水泵供热。

“今年供暖煤改气的锅炉总
吨位只有120多吨，从量上来看
并不大。”济南市供热办相关负
责人告诉记者，为了防治雾霾天
气，济南市供热企业除了对大型
热源厂进行改造、增加环保设施
外，居民小区供暖用的部分小锅
炉也进行了煤改气。

但从目前来看，煤改气的锅

炉燃气成本很高，再加上气源不
稳定，无法保证稳定供暖，也限制
了企业改造的积极性。“如果让小
锅炉房煤改气能运营下去，政府
部门应该拿出专项资金，出台相
关政策才行。”这位负责人说。

济南市环保部门也认为，小
锅炉改造还有不少难题，除了资
金难题，还面临着空间不足，没

有地方安装环保设施的问题。目
前，对于进行煤改气的小锅炉
房，政府部门有每吨大约7万元
的补助，但在具体运营中还缺乏
后续的财政资金支持。

“如果强制这些锅炉都进行
煤改气，如果气源供不上，结果
还得改回来。”济南市供热办工
作人员表示。

据济南市环保局工作人员
介绍，济南市目前共有燃煤小
锅炉331台，其中绕城高速内就
有 209 台，在 35 吨以下的则有
157台。为了防治雾霾天气，环
保部门加强了对锅炉排放的监
测，目前已经对 80% 以上燃煤
炉具排放量实行了在线实时监
测。

“新标准从今年9月1日开
始实施，与老标准比起来更加严
格了。”这位工作人员表示，有的
小锅炉去年看是达标的，但今年
供暖季就超标了。目前已经进入
采暖季，对于民用锅炉，既得考
虑环保，还得考虑市民供暖需
求，改造期限也延长到2014年10
月底。

截止到目前，虽然面临各种
困难，省城目前已经改造了30多
台小锅炉，占小锅炉总量的十分
之一。

据悉，对于在今年冬天因保
证供暖无法停下来，又达不到排
放标准的小锅炉，环保部门则要
求使用含硫量低的优质燃煤，尽
量减少污染物排放。

为了防治雾霾天气，省城对部分小锅炉进行“煤改气”。记者探访发现，一
些采用燃气供暖的小区，居民缴纳的取暖费连年上涨，居民抱怨很大，而且气
源紧张。业内人士认为，煤改气只能作为供暖的辅助措施，解决供暖难题还是
要靠新建热源厂，或利用工业余热。

延伸调查

福槐苑小区

燃气供暖费连年上涨
居民直喊用不起

东北部一小区

燃气锅炉放在地下室
噪音过大居民报了警

解决之道：有望引章丘电厂余热进省城

成本高、选址难、气源紧张限制了煤改气

本报记者 蒋龙龙 王光营 实习生 王雪芃

省城小锅炉仅十分之一进行了煤改气

供热季前，济南热电正在对小区锅炉房进行煤改气。 本报记者 蒋龙龙 摄

涨价通知。 蒋龙龙 摄
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